

## MIKTA, una Perspectiva al Futuro de las Relaciones Internacionales de México

Ana Luisa Carreón Rosas \*

El grupo MIKTA posee características interesantes en cuanto a la ubicación geográfica de los países, distribuidos en los cinco continentes existe una oportunidad de provocar una impresión verdadera en los diferentes contextos involucrados.<sup>1</sup> Se plantea la interrogante de ¿Cómo construir una cooperación entre países que escasamente se perciben? Bajo este cuestionamiento pueden surgir varias respuestas posibles, que de llevarse a cabo, concretarían el esbozo en una realidad tangible, contemplada a realizarse en años posteriores.

Asimismo, comparten el hecho de pertenecer al G-20<sup>2</sup>, lo que significa una estabilidad económica que se nutre de una industria prospera con una gran fuerza laboral, ello bajo el timonel de la democracia, lo que abre amplias probabilidades de crecimiento de los miembros en los próximos años. Empero a estas similitudes, las diferencias principales en cuanto a desarrollo humano, tecnología y educación son un tanto abruptos.

Es aquí cuando el factor diferencia influye directamente en las negociaciones entre cada país, puesto que cada uno actuará de acuer-

---

\* Estudiante del octavo semestre de la Licenciatura en Relaciones Internacionales en la Facultad de Derecho. El presente ensayo fue seleccionado en el concurso nacional del “Primer Encuentro Universitario sobre Política Exterior”, convocado por la Secretaría de Relaciones Exteriores, mismo que tuvo verificativo el 17 y 18 de noviembre de 2014.

<sup>1</sup> MIKTA está integrado por México, Indonesia, Corea del Sur (Korea), Turquía y Australia.

<sup>2</sup> El grupo de los veinte o G20 es un foro de cooperación entre países desarrollados y emergentes para abordar temas relevantes de la agenda económica y financiera internacional. Nota de la autora.



do a las necesidades específicas que presente en un determinado momento. Por ello se debe de plantear que es lo que México busca en este bloque y como lo conseguirá.

A pesar de la heterogeneidad la expectativa de crear un grupo sólido y diferente, es grande, con estos motivos la incertidumbre sobre los cuestionamientos se aminora al verificar la ventaja de construir relaciones horizontales, que se benefician de provocar una integración en donde todos los actores se involucran y participan de manera igualitaria; es decir, todos se encuentran al mismo nivel y por lo tanto la incorporación tiende a ser benéfica para cada miembro.

Relaciones así significan para México una oportunidad de crear un margen de movilidad que permite una mayor independencia en cuanto a las decisiones que se toman en el contexto internacional, con ello, no sólo se apuntala la vista a diferentes opciones, sino que además se puede dar un acercamiento extraordinario nacido de un particular interés por aprender de las diversas experiencias.

Sobre estos supuestos, México se asumiría como potencia emergente regional al agruparse, desde una óptica diferente, creando así una innovadora dinámica de integración flexible orientada al cambio y la creación de oportunidades.

Para lograr lo anterior es necesario construir un plan de acción que involucre a las generaciones posteriores, pues éstas serán perceptibles a la versatilidad de las relaciones que el país persigue. El primer paso será adecuar el terreno para generar un Intercambio/movilidad estudiantil, de manera que sean los jóvenes quienes con sus mentes libres a la transformación, abran las puertas hacia un nuevo camino de lucidez que acepta otra perspectiva de concebir al mundo. El permitir una movilidad estudiantil logra romper con los paradigmas y encontrar que en un solo mundo existen varios más y con ello, el aprendizaje es enriquecedor y totalmente favorecedor para el grupo MIKTA.

MIKTA no solo pretende englobar potencias emergentes de importantes mercados, además contara con la gran virtud de conformar naciones de grandes demografías, sobre todo de jóvenes lo que produce una urbanización en constante cambio y crecimiento. La población joven se encuentra lista para percibir, aprender, aventurarse y descubrir, y sobre esta realidad hay que comenzar a trabajar para efectuar los cambios del mañana.

### Creación de redes/conexiones sociales

La motivación de quienes regresan a sus países de origen es mayor; el querer repetir la experiencia agiliza las mentes, crea un estímulo para lograr una meta a mediano plazo. Al finalizar los estudios universitarios, la juventud actual aprovechará los nuevos espacios de comunicación edificando así un ambiente propicio para el intercambio, el cual estará acompañado de un dinamismo abierto y que se encontrará en permanente construcción.

Las redes sociales que emergen de la comprobación de culturas distintas rompen fronteras y en un futuro esos jóvenes estudiantes, serán profesionistas emprendedores que buscarán contactos para la creación de intercambios culturales, educativos, tecnológicos, comerciales.

Todo esto puede desembocar en grandes ventajas para las relaciones postmodernas de México; el hecho de asomar la vista y descubrir que las oportunidades de integración y liderazgo en la región se encuentran ahí, llevará a un cambio positivo derivado de la diversificación de relaciones.

### Romper paradigmas

El margen de posibilidades es más grande, por ende surge la necesidad de crear un efecto, bajo diferentes circunstancias con consecuencias positivas.

El hecho de salir de la caja, implica dejar de lado las fórmulas mágicas de desarrollo; al entrar en contacto con la otredad, tal y como el autor Edward Said <sup>3</sup>mencionó alguna vez, permite hacer cercano aquello que hasta hoy parece lejano y sobre todo es comprobar que realmente, los países MIKTA no son tan diferentes como se percibe actualmente.

Es así como México aprenderá a enfocar la vista a diversas regiones del Mundo, tomando en cuenta los ejemplos de éxito que se presentan en países que han sabido guiar sus relaciones de manera congruente, tal como el caso australiano, que en su impecable

---

<sup>3</sup> Claudia, Zapata Silva. *Edward Said y la Otredad Cultural*; Universidad de Concepción Chile; Atenea (2008); <http://www.redalyc.org/pdf/328/32811365005.pdf>



historia en las relaciones exteriores, enseña el camino adecuado al no descuidar a sus aliados comerciales importantes y no por ello deja de buscar nuevas alianzas de toda índole, que le proporcionan movilidad en sus decisiones.

Con ello, lo que se pretende es la apertura paulatina pero constante de un México que necesita ser innovador debido a los cambios que se están dando actualmente. Los Tratados comerciales son importantes, sin embargo el hecho de ver al mundo como un todo ha cerrado las puertas a oportunidades de considerable desarrollo. Es momento de dar el siguiente paso y crear un campo de oportunidades aprovechando al máximo las capacidades geográficas, culturales, económicas y demás que México posee. Exhortar a apostar por nuevos horizontes significará retomar el liderazgo regional de un país que ha cedido su lugar.<sup>4</sup>

### Fuentes

- Ikenberry, John Ikenberry y MO, Jongryn. *The Rise of Korean Leadership: Emerging Powers and Liberal International Order*, Palgrave, New York, 2013.
- Maihold, Günther; “Brics, Mist, Mikta: México entre poderes emergentes, potencias medias y responsabilidad global” *Revista Mexicana de Política Exterior*, núm. 100, enero-abril de 2014, pp. 63-79, El Colegio de México, [En línea], Disponible en: <http://www.sre.gob.mx/revistadigital/images/stories/numeros/n100/maihold.pdf>
- Méndez Lugo, Bernardo. *Destellos y Claroscuros de los Planteamientos del Nuevo Gobierno para Renovar la Política Exterior de México; Asociación de Diplomáticos Escritores*; México [En línea] Disponible en: [http://www.diplomaticosescritores.org/NumeroActual.asp?link=45\\_3.htm&num=46](http://www.diplomaticosescritores.org/NumeroActual.asp?link=45_3.htm&num=46)
- Urgere, Carl. “The ‘Middle Power’ Concept in Australian Foreign Policy”, en *Australian Journal of Politics and History*, vol. 53, núm. 4, diciembre de 2007, pp. 538-551
- Zapata Silva, Claudia. *Edward Said y la Otredad Cultural*; Universidad de Concepción Chile; Atenea, 2008 [En línea] Disponible en: <http://www.redalyc.org/pdf/328/32811365005.pdf>

---

<sup>4</sup> Bernardo; Méndez Lugo *Destellos y Claroscuros de los Planteamientos del Nuevo Gobierno para Renovar la Política Exterior de México; Asociación de Diplomáticos Escritores*; [http://www.diplomaticosescritores.org/NumeroActual.asp?link=45\\_3.htm&num=46](http://www.diplomaticosescritores.org/NumeroActual.asp?link=45_3.htm&num=46)